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本人很榮幸於2022年7月獲委任為香港存款
保障委員會（存保會）主席。這個崗位任重道

遠，因為存保會的角色乃維持存款保障計劃

（存保計劃）的有效運作，從而維繫公眾對銀

行體系的信心。

一直以來，存保會致力確保存保計劃為香港

存戶提供最適切的保障，並在補償機制被觸

發時，確保存戶能盡快獲得補償。為實現這

些目標，存保會於2022年對存保計劃進行全
面的檢討，找出尚待完善之處，以確保符合

國際最佳做法和香港的最新發展。我們將於

2023年就存保計劃的多項優化建議諮詢公眾
和持份者。

科技日新月異，存保計劃的補償安排亦配合

最新的科技發展。存保計劃發放補償的預設

渠道為實體支票，但除此以外，我們亦已於

2021年引入快速支付系統（轉數快）等電子支
付渠道。存保會於2022年第四季與銀行業界
及其他發放補償代理合辦全面的發放補償演

習，測試重點之一正是透過電子支付渠道處

理存保計劃的補償。演習順利進行，印證了

電子支付渠道的確既方便、安全、快捷又高

效，發放補償流程更進一步縮短了一至兩天。

除了確保存保計劃的補償安排運作暢順，存

保會每年還投入大量資源開展宣傳和推廣活

動。存保計劃旨在穩定公眾對銀行體系的信

心，這取決於公眾對存保計劃及其運作的認

知和了解。有一些群體包括年輕人、長者、

少數族裔和低收入人士或對於存保計劃較不

認識，然而他們正正最能受惠於存保計劃所

提供的保障，因此我們一直致力加深他們對

存保計劃的認知和了解。
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今年，我們推出了精彩的多媒體宣傳活動，

包括主題為「淡定好安存」的全新電視廣告，

由兩位宣傳大使「阿存」與「阿保」現身說法，

在廣告中指出面對銀行不穩的傳言時，存戶

無須過度恐慌；並向觀眾作出保證，銀行存

款已自動受存保計劃保障，因此面對銀行的

傳言時應保持冷靜。兩位宣傳大使亦參與了

兩項社交媒體和短片宣傳活動︰「守護阿存」

和「阿存阿保大對決」，旨在以生動有趣的形

式告知年輕觀眾存保計劃能保證存款安全。

隨著疫情緩和，我們得以復辦多項社區外展

和教育活動，包括以長者為對象的存保計劃

講座，以低收入家庭為對象的「存保計劃同樂

日」，為學生而設的存保計劃桌上遊戲工作坊

及理財教育講座等。此外還有「存保流動宣傳

車」宣傳活動，透過有趣的互動遊戲宣揚存保

會作為香港「存款守護者」的角色，並加深公

眾對存保計劃的認識。

一直以來，我們最能吸引公眾注意存保計劃

的活動，乃每年進行的香港人「儲蓄安全感」

指標調查。調查一如既往獲媒體廣泛關注，

於2022年錄得超過100篇媒體報導，大大促
進香港人對儲蓄及存款保障的認知。調查發

現68%港人有恆常儲蓄的習慣，較2021年的
61%顯著上升，情況令人鼓舞，而銀行存款
為最常見的儲蓄方式。這些調查結果再次突

顯了存保會作為香港「存款守護者」的重要角

色。

存保會每年亦會就公眾對存保計劃的認知度

進行調查。2022年的調查結果顯示，公眾對
計劃的認知度維持於78%的高水平；與此同
時，公眾對存保計劃的宗旨和職能的認識亦

仍然高企，我們的宣傳工作顯然奏效。

展望來年，存保會即將就存保計劃優化建議

展開公眾諮詢。我們會收集、整合並審慎考

慮各持份者的意見，再擬定最終的建議書，

提交給立法會審議。我們亦計劃於2023年進
行發放補償演習，目的是為發放補償作好全

面準備，持續提升發放補償的效率。

最後，本人謹此向以下各位致謝，他們在過

往對存保會的工作貢獻良多。首先是前任主

席許敬文教授，許教授在任期間督導的多項

重要舉措，將存保會明確定位為香港人心目

中的「存款守護者」。亦要特別感謝兩位於去

年退任的委員︰Anita Gidumal女士和羅志偉
先生，感謝他們在任內辛勤付出，給予存保

會真知灼見。
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